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NOTAS PRODECON  

 

 
Apoya Prodecon a artistas plásticos 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) logró que en la 

Resolución Miscelánea Fiscal (RMF) 2020, se incluyeran reglas para dar certeza 

jurídica en la valoración de las obras de arte propuestas como pago en especie, lo 

anterior, con el objetivo de salvaguardar los derechos y garantías de los artistas 

plásticos. 

A través de un análisis sistémico, el defensor de los pagadores de impuestos sugirió 

al SAT considerar que las obras ofrecidas como pago en especie cumplían con el 

requisito de ser representativas de su autor, siempre que dichas obras sean 

similares en tamaño y técnica. 

Lo anterior como resultado de que el ombudsperson fiscal advirtiera que al valorarse 

la representatividad de la obra de un artista plástico, el Comité de expertos en artes 

plásticas nombrado por la Junta de Gobierno del SAT, excedía los requisitos 

establecidos en el “decreto que otorga facilidades para el pago de los impuestos 

sobre la renta y al valor agregado y condona parcialmente el primero de ellos, que 

causen las personas dedicadas a las artes plásticas, con obras de su producción y 

que facilita el pago de los impuestos por la enajenación de obras artísticas y 

antigüedades propiedad de particulares”. 

Por lo que el SAT incluyó en la Publicación de la Resolución Miscelánea Fiscal para 

el año 2020 las reglas 11.1.10. y 11.1.11. 

En la primera de las reglas citadas, se contempla la posibilidad para que el Comité 

de expertos en artes plásticas, evalúe nuevamente las obras de arte que fueron 

rechazadas para el pago del Impuesto Sobre la Renta y el Impuesto al Valor 

Agregado (IVA). 

Por su parte, en la segunda regla antes referida, se establecieron las características 

que el Comité tendrá que tomar en cuenta a efecto de determinar si la obra es 

representativa del autor al momento de presentar la declaración anual. 

 
 

 

https://diariodechiapas.com/metropoli/apoya-prodecon-a-artistas-plasticos/115740
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Se registraron más de mil denuncias contra el fisco 

Multas y constancias de retención, casos más comunes; prevén repunte por reforma 

fiscal 2020 

Un total de mil 796 reclamaciones contra órganos recaudadores federales atendió 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en el estado durante el 

año pasado. El Servicio de Administración Tributaria (SAT) y los institutos del Fondo 

Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) fueron las instancias más imputadas, en orden de mayor a menor. 

El delegado de la dependencia en Chiapas, Édgar Omar Manzano López, dijo que 

el asunto más frecuente fue la negación de la constancia de retenciones y 

percepciones, un requisito para que asalariados puedan presentar su declaración 

anual y eventualmente acceder a algún beneficio derivado de esa obligación. 

En segundo término, estuvieron los problemas en la devolución de impuestos y 

controversias por imposición de multas, también hubo casos de congelamiento de 

cuentas bancarias y fraudes en el reintegro de saldos a favor, en muchas ocasiones 

el bloqueo de activos fue por desconocimiento de la existencia de adeudos, o bien 

por dificultades en la notificación. 

Las estafas por devolución de impuestos muestran una tendencia descendente 

gracias a las mejoras en la plataforma electrónica del SAT, afirmó. 

Informó que la oficina de Prodecon en la entidad efectuó en total 10 mil 820 acciones 

en el ejercicio anterior., representó un aumento de 2.4 por ciento en comparación 

con 2018. 

Las denuncias y las asesorías fueron las más recurrentes, seguido de los acuerdos 

conclusivos y las representaciones legales. Tuxtla Gutiérrez y Tapachula fueron los 

municipios que concentraron el mayor número de casos. 

Recuerda verificar en tu Visor de nómina que los recibos 2019 estén emitidos 

correctamente; si notas algún error, solicita que lo corrijan lo más pronto posible  

Las actuaciones que la institución llevó a cabo entre 2013 y 2017 equivalieron a 

todas las brindadas en 2018. En 2019 el número de servicios también incrementó. 

Ello habla del posicionamiento de la Prodecon como un ente defensor de los 

causantes, aseguró. 

https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/se-registraron-mas-de-mil-denuncias-contra-el-fisco-denuncias-trabajadores-impuestos-4844270.html
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El funcionario federal anunció que este año tendrán trabajos especiales para 

divulgar los cambios fiscales que entraron en vigor en enero pasado, además de 

que continuarán con la promoción de sus servicios, especialmente el acuerdo 

conclusivo, mecanismo que permite dirimir diferencias con Hacienda de manera 

más ágil. Que la Prodecon permee en las personas morales será una prioridad. 

Para este ejercicio, la dependencia prevé un repunte en el número de atenciones 

prestadas debido a la especialización y gratuidad de sus gestiones, más que por los 

temas de coyuntura, puntualizó. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio a conocer que al cierre de 2019 

en el estado existían dos millones 36 mil 737 causantes. Representó un ascenso de 

13 por ciento en contraste con el ejercicio anterior, que en términos prácticos 

significa que en el primer año del gobierno de Andrés Manuel López Obrador en el 

estado surgieron 235 mil 952 pagadores de impuestos. 
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NOTAS FISCALES  

 
 

 

Reforma Fiscal por 100 mmdd 

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) estima 

que su propuesta de reforma fiscal global para gravar a las multinacionales, sobre 

todo digitales, va a dejar una recaudación anual de 100 mil millones de dólares 

anuales. 

La OCDE presentó su análisis de impacto de su reforma propuesta para abordar la 

evasión fiscal de las corporaciones multinacionales en el que estima que su 

propuesta de reforma va a generar ingresos fiscales globales de hasta 4 por ciento 

de los recursos corporativos globales.  

 

 

 
SAT reclama a Alsea pago de impuestos por $3,881 millones 

Alsea, operador de restaurantes y cafeterías, informó que el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) reclamó un pago de impuestos por 3,881 millones 

de pesos. 

En un documento publicado en la Bolsa Mexicana de Valores, informó que el monto 

solicitado, que contempla la actualización, recargos y multas, está relacionada con 

la compra de la división de restaurantes Vips que, en ese momento, pertenecía a 

Walmart de México y cuya compra fue realizada hace seis años. La cantidad 

señalada representaría cerca de 40% del monto total de la compra por la que fue 

adquirida la cadena de restaurantes. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/reforma-fiscal-por-100-mmdd-multinacionales-ocde/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SAT-reclama-a-Alsea-pago-de-impuestos-por-3881-millones-20200217-0008.html
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Reformas, clave contra evasión de outsourcing 

Contra la opinión de otras personas y organizaciones, las reformas a la Ley Federal 

del Trabajo en subcontratación si son necesarias y deben estar dirigidas 

principalmente a cerrarle las puertas a la evasión fiscal y la competencia, advirtió 

Héctor Márquez, director de relaciones institucionales de ManpowerGroup, empresa 

global dedicada al outsourcing. 

Como parte de los participantes en el Parlamento Abierto en materia de 

subcontratación, organizado por el Senado la semana pasada, el directivo destacó 

que Man powerGroup al igual que muchas personas que participaron en el evento, 

se pronunciaron a incorporar los candados posibles para cerrarle la puerta al 

outsourcing ilegal, relacionado básicamente con la elusión y la evasión fiscal. 

 

 

 

COMBATIR AL MAL OUTSOURCING EN LA 4T 

La subcontratación ilegal, también conocida como outsourcing tiene a los 

trabajadores mexicanos en la incertidumbre. 

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) estima que al menos 5 millones 

de empleados laboran sin prestaciones de salud, vivienda y no tendrán un fondo 

para el retiro. 

El también llamado outsourcing es un esquema mediante el cual las empresas o 

patrones contratan los servicios de terceros con el fin de delegarles una parte de las 

actividades que realizan; en los últimos años esta práctica se ha multiplicado en el 

país. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reformas-clave-contra-evasion-de-outsourcing
https://www.reporteindigo.com/reporte/combatir-al-mal-outsourcing-en-la-4t-regulacion-congreso-polemica-empresarios/
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Multas de hasta 9 mil 500 aplica el SAT a quienes no presenten declaración mensual 

a tiempo, alertan contadores 

Ante las reformas fiscales que ha aplicado el Gobierno federal a través del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) y evitar caer en el delito fiscal, la integrante del 

Colegio de Contadores Públicos, Araceli Hernández Hernández, hizo un llamado a 

las personas físicas a solicitar el asesoramiento de un Contador Público o acudir a 

alguna cámara empresarial a pedir ayuda al Síndico del Contribuyente. 

Comentó que las reformas fiscales vienen muy drásticas y entre las solicitudes está 

la de contar con el Buzón Tributario, no dejar pasar dos declaraciones fiscales 

porque serían acreedores a multas desde los 3 a 9 mil pesos. 

 

 

Empleos en riesgo por nuevo impuesto a vinos y licores en Tamaulipas 

Impuesto sobre la venta de alcohol del 4.5 por ciento obligará a negocios de vinos 

y licores a recortar personal a fin de generar un ahorro, debido a que este gravamen 

ha sido un golpe fuerte a sus negocios. 

José Luis Ortega Delgado, empresario dedicado a este rubro, precisó que este 

impuesto se suma a otros impuestos que ya pagaban y que es difícilmente 

cumplirlo.  

Al considerar que no se debía de haber sido implementado o por lo menos no en 

ese porcentaje. 

 
 
 
 
 
 
 

https://plumaslibres.com.mx/2020/02/16/multas-de-hasta-9-mil-500-aplica-el-sat-a-quienes-no-presenten-declaracion-mensual-a-tiempo-alertan-contadores/
https://plumaslibres.com.mx/2020/02/16/multas-de-hasta-9-mil-500-aplica-el-sat-a-quienes-no-presenten-declaracion-mensual-a-tiempo-alertan-contadores/
https://www.milenio.com/negocios/empleos-riesgo-impuesto-vinos-licores-tamaulipas
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Insistirán empresarios en reunirse con titular del SAT 

Ciudad Juárez.- Los empresarios juarenses vieron frustrados sus intentos de 

reunirse en la semana con Raquel Buenrostro, titular del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), ya que desde el miércoles pasado insistieron en lograr una cita 

con la funcionaria, pero no se logró. 

Eduardo Ramos Morán, presidente en Juárez de la Confederación Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex), señaló que desde el lunes pasado en la reunión 

quincenal del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), solicitaron ante el 

subsecretario de Minas que, como enlace con el Gobierno Federal, gestionara una 

reunión con la titular del SAT y se tenía la confianza de que fuera entre jueves y 

viernes, sin éxito. 

 

 

Podrían salvarse negocios de las visitas del SAT 

 Para Alejandra R., propietaria de una tienda de dulces, las mayores visitas que 

recibe son del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y de la Procuraduría 

Federal del Consumidor (Profeco), que dice buscan cualquier detalle, aunque sea 

insignificante, para imponer multas. 

Por lo que si se quitaran esas inspecciones los negocios no perderían tantas horas 

en recibir a los funcionarios, así que considera interesante conocer a detalle la 

nueva Ley de Fomento a la Confianza Ciudadana. 

Sin embargo, las visitas del SAT y de la Profeco son precisamente las que no se 

suspenderán, ya que la promesa del gobierno federal de que los empresarios de 

micro, pequeñas y grandes empresas ya no recibirán inspecciones y verificaciones 

tiene sus excepciones. 

 

 

 

https://netnoticias.mx/juarez/insistiran-empresarios-en-reunirse-con-titular-del-sat/
https://www.eldiariodecoahuila.com.mx/activos/2020/2/17/podrian-salvarse-negocios-de-las-visitas-del-sat-878481.html
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Cumplen empresarios con pago de impuestos  

 
 

 

Embellecen entrada de SB con el pago de impuestos 

 La inversión directa en los accesos de carretera a la entrada de San Buenaventura 

es gracias a los habitantes que siguen cumpliendo con el pago de impuestos en 

Enero y el correr de febrero. 

El embellecimiento del acceso principal al municipio es con  acciones  que  Obras 

Públicas   ejerce con recurso propio y a la vez empresas locales trabajan en más 

obras. 

El pavimento del Blvd. Francisco Villa ha sido rehabilitado con  recarpeteo y 

extensión de carril lateral a tres metros, así como la limpieza de camellón y 

aplicación de pintura tráfico con recurso superior a 1.7 mdp. 

 

 

http://periodicolavoz.com.mx/cumplen-empresarios-con-pago-de-impuestos/
http://periodicoeltiempo.mx/embellecen-entrada-de-sb-con-el-pago-de-impuestos/
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Insistirán en IVA de 8% para frontera sur 

La diputada presidenta de la Comisión de Zonas Fronterizas y Limítrofes del 

Congreso del Estado, Olga Luz Espinosa Morales, comentó que seguirán 

impulsando la aplicación de estímulos fiscales para la frontera sur, similares a los 

que ya se aplican en el norte del país, específicamente sobre el Impuesto Sobre la 

Renta (ISR) y el Impuesto al Valor Agregado (IVA). 

Refirió que si hay un estímulo especial en la frontera norte, deben existir condiciones 

similares para la del lado sur, donde por ejemplo el IVA se aplica al ocho por ciento. 

Por ello presentarán nuevamente un punto de acuerdo para el próximo periodo 

ordinario de sesiones que comenzará en abril. 

 

Proponen reducir el ISR corporativo para impulsar economía 

 El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) propuso reducir la tasa del 

Impuesto Sobre la Renta (ISR) corporativo, de 30 a 23 por ciento, para impulsar la 

actividad económica mexicana. 

La medida es parte de las 15 incluidas en la Propuesta IMEF 2020: Recuperación 

de la inversión y el crecimiento económico con enfoque social, que fue presentada 

este lunes. 

 
Negocios se pueden salvar de visitas de las autoridades 

Para Alejandra R, propietaria de una tienda de dulces, las mayores visitas que 

recibe son del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y de la Procuraduría 

Federal del Consumidor (Profeco), que dice buscan cualquier detalle, aunque sea 

insignificante, para imponer multas. 

Por lo que si se quitaran esas inspecciones los negocios no perderían tantas horas 

en recibir a los funcionarios, así que considera interesante conocer a detalle la 

nueva Ley de Fomento a la Confianza Ciudadana. 

 
  

https://www.cuartopoder.mx/chiapas/insistiran-en-iva-de-8-para-frontera-sur/316270/
https://www.dineroenimagen.com/economia/proponen-reducir-el-isr-corporativo-para-impulsar-economia/119296
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/negocios-se-pueden-salvar-de-visitas-de-las-autoridades
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NOTAS PENSIONES 

 

 

En 2019, Gobierno logró ahorros por casi 6mmdp 

Durante el primer año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador se generaron 

ahorros por 5 mil 942 millones 812 mil 33 pesos, como resultado “de las medidas 

de austeridad”, que incluyeron ajustes a servicios personales de funcionarios, así 

como recorte al gasto de operación de instituciones públicas, informó la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En su Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas y la Deuda 

Pública al cierre de 2019, detalló que del total de ahorros generados el año pasado, 

mil 42 millones 635 mil 664 pesos fueron por servicios personales; mientras que 4 

mil 685 millones 845 mil 313 pesos se derivaron de gastos de operación y 214 

millones 331 mil 57 pesos se ahorraron de gastos de inversión. 

 

 

Se dispara retiro de dinero en Afores por desempleo 

 

Se dispara retiro de dinero en Afores por desempleo en el arranque del año. En su 

colaboración para la Primera Emisión de MVS Noticias con Luis Cárdenas, Pedro 

Tello Villagrán habló del tema. 

“Retiros parciales asociados al desempleo, han alcanzado monto sin precedente 

desde el 2005”, indicó Tello Villagrán. 

Afirmó que hay una economía paralizada y un mercado laboral donde las 

condiciones de los nuevos empleos no son las mejores. 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/02/17/en-2019-gobierno-logro-ahorros-por-casi-6mmdp/
https://mvsnoticias.com/videos/luis-cardenas/se-dispara-retiro-de-dinero-en-afores-por-desempleo/
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XXI Banorte, Coppel y Azteca, las afores con más retiros por desempleo 

En el primer mes del 2020, XXI Banorte, Coppel y Azteca fueron las afores en las 

que más recursos se solicitaron por parte de los trabajadores por concepto de retiros 

parciales por desempleo. 

De acuerdo con información de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el 

Retiro (Consar), entre estas tres afores se registró una salida de 718.8 millones de 

pesos, lo que significó un crecimiento de 52.8% respecto al primer mes del 2019. 

XXI Banorte registró la mayor salida de retiros parciales por desempeño con un total 

de 258.3 millones de pesos, es decir, 55.2% más de lo que registró en el primer mes 

del año pasado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/XXI-Banorte-Coppel-y-Azteca-las-afores-con-mas-retiros-por-desempleo-20200216-0071.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 
Función Pública anuncia irregularidades en Conade 

La Unidad del Órgano Interno de Control (OIC) de la Secretaría de la Función 

Pública (SFP) identificó irregularidades en la asignación y comprobación de 50.8 

millones de pesos del fideicomiso Fondo para el Deporte de Alto Rendimiento 

(Fodepar). 

De acuerdo con el Informe de Fiscalización de la Función Pública 2019, existen seis 

observaciones, cinco de las cuales no han sido solventadas, en el fondo designado 

por la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), cuya titular es Ana 

Guevara, exmedallista olímpica. 

 

 

Diputados de la CDMX reciben 168 mdp sin tener que comprobar 

En 2019, los 66 diputados que integran el Congreso de la Ciudad de 

México costaron al erario al menos 487 millones 804 mil pesos —el presupuesto 

total fue de mil 766 millones 954 mil 290 pesos— entre dieta, aguinaldos, 

prerrogativas para tareas legislativas y apoyos para organizar eventos como los días 

de la Madre y del Niño, cuyo gasto, en su mayoría, no están obligados a comprobar. 

Sólo en el tema de prerrogativas, que es el dinero que se les otorga para apoyarlos 

en sus tareas legislativas y no están obligados a comprobar, fueron 168 millones 

168 mil pesos los entregados el año pasado, de acuerdo con documentos de la 

Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Poder Legislativo que obtuvo EL 

UNIVERSAL. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/funcion-publica-anuncia-irregularidades-en-conade/1364444
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/diputados-de-la-cdmx-reciben-168-mdp-sin-tener-que-comprobar
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La 4T paga aún por 199 aviones comprados con Calderón y Peña 

La 4T pagará en los próximos años 37 mil 555 millones de pesos para finiquitar la 

compra de por lo menos 199 aviones y helicópteros adquiridos en los sexenios de 

Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto con el fin de renovar la flota aérea de las 

secretarías de la Defensa Nacional y de Marina. 

De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación 2020, ambas 

dependencias acordaron proyectos de inversión para la adquisición de aeronaves 

por un monto de 61 mil 870 millones de pesos, que serán pagados con recursos 

presupuestales; de hecho, en años anteriores ya se abonaron 24 mil 315 millones 

de pesos que equivalen a 39 por ciento del costo total. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/4t-paga-199-aviones-comprados-calderon-pena
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 
 

 
En 2020 bajará el PIB y subirá la inflación, prevé Banxico 

Las perspectivas de crecimiento no son nada halagüeñas para este año por el 

estancamiento económico, y con el coronavirus, aún se puede complicar el 

panorama. 

Por lo anterior, el Banco de México (Banxico) revisará a la baja su pronóstico de 

crecimiento y realizará un alza moderada para las expectativas inflacionarias, 

adelantó el gobernador del instituto central, Alejandro Díaz de León. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, con motivo del anuncio de política monetaria, 

dijo que el brote viral cobró la primera víctima con la caída de los petroprecios, por 

la menor demanda de energéticos en China. 

 

 

Bolsa y peso inician la sesión con optimismo 

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV), abrió con un avance de 0.32 por ciento, con 

respecto a la sesión anterior, con lo que el S&P/BMV IPC, su principal índice, se 

ubica en 45 mil 150.35 puntos. 

El avance mostrado en el grupo bursátil durante la apertura de la jornada es 

resultado de un mayor optimismo por una percepción de menor riesgo por 

el coronavirus. Por su parte, el peso inició la sesión sin cambios, cotizando 

alrededor de 18.60 pesos por dólar. La sesión anterior la moneda mexicana ganó 

terreno tras la decisión de Banco de México de recortar la tasa de interés en 25 

puntos base a 7 por ciento. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-2020-bajara-el-pib-y-subira-la-inflacion-preve-banxico
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/bolosa-mexicana-de-valores-coronavirus-economia-ipc-peso-mercados/
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Incertidumbre en el ámbito interno provocó baja en tasa de interés del 7 por ciento: 

Banxico 

Después de que este jueves el Banco de México (Banxico) diera a conocer que 

por quinta vez consecutiva recortó la tasa de interés dejándola en 7 por ciento, el 

gobernador Alejandro Díaz de León, explicó que esto se debió a la incertidumbre 

económica que se vive en el país. 

En entrevista con Sergio Sarmiento y Guadalupe Juárez, el gobernador de Banxico, 

dijo que esta reducción va en sintonía con el entorno financiero global, pues en los 

mercados internacionales menores tasa de interés y un renovado apetito por riesgo 

ha favorecido un eterno constructivo para las economías. 

 

 

Banca tiene dos visiones para la inclusión financiera 

En tanto el gobierno federal avanza con la construcción de las primeras sucursales 

del Banco del Bienestar, la banca comercial es clara sobre la forma en la que 

participará en la estrategia de llevar más servicios financieros a la población: a partir 

de corresponsales. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el presidente de la Asociación de Bancos de 

México (ABM), Luis Niño de Rivera, dijo que ante el costo que representa construir 

sucursales, los bancos quieren llegar a un mayor número de mexicanos a través de 

servicios en tiendas de conveniencia y digitales. 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/banxico-baja-en-tasa-de-interes-7-por-ciento-incetidumbre-mexico/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/banxico-baja-en-tasa-de-interes-7-por-ciento-incetidumbre-mexico/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/banxico-baja-en-tasa-de-interes-7-por-ciento-incetidumbre-mexico/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/banca-tiene-dos-visiones-para-la-inclusion-financiera
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Estudios demuestran una estrategia fallida en el país 

El diseño e implementación de las políticas públicas de inclusión financiera en México han 

fallado y mantienen importantes rezagos principalmente entre la población de menores 

recursos, de acuerdo con dos estudios sobre este tema elaborados por Nacional Monte de 

Piedad y la Fundación de Cajas de Ahorro Alemanas para la Cooperación Internacional. 

Los documentos Principales desafíos para profundizar la Política Nacional de Inclusión 

Financiera y la Estrategia Nacional de Educación Financiera en México y Diagnóstico de la 

eficiencia de los mecanismos de protección a los usuarios de servicios financieros en 

México, mismos que se presentan este lunes, basaron su metodología en la revisión y 

comparación de lo realizado en años recientes en el país respecto a las prácticas que han 

dado resultados en el contexto internacional. 

 

 

AMLO y Profeco presentan las marcas que venden las gasolinas más baratas:  

Ricardo Sheffield Padilla, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor 

(Profeco), acompañado del presidente Andrés Manuel López Obrador presentó el 

nombre las marcas que venden más caro y más barato los combustibles. 

Desde La Mañanera, el funcionario indicó que las marcas que en promedio venden 

más barato en todo el país son:  Fullgas, Gulf , Lagas ,Total. 

Mientras que las más caras que venden la regular, premian y diésel son: Chevron, 

Shell, Redco, Oxxo Gas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/estudios-demuestran-una-estrategia-fallida-en-el-pais
https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-y-profeco-presentan-las-marcas-que-venden-las-gasolinas-mas-baratas-en-vivo/
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Arca Continental logra incremento en ventas de 4.5% en 2019 

Al cierre de 2019, las ventas de Arca Continental, segunda embotelladora más 

grande de Coca-Cola, crecieron 4.5 por ciento, para alcanzar 162 mil 728 millones 

de pesos. 

Así lo informó la empresa en su último reporte en la Bolsa Mexicana de Valores, en 

donde explicó que el incremento en ventas fue derivado de un crecimiento de 0.9 

por ciento en volumen. 

Dichos resultados se dan a un año de que Jorge Santos tomara el rol como 

Presidente del Consejo de Administración de la firma regiomontana y que Arturo 

Gutiérrez asumiera la dirección general. 

 

 

 

Presiones económicas frenan a constructoras 

Las empresas dedicadas a la construcción y al sector industrial podrían registrar 

bajos resultados trimestrales debido a presiones económicas, estimó Alejandro 

Saldaña, economista en jefe de Grupo Financiero Ve por Más (Bx+). 

Aunque aún no se ha terminado el periodo de reportes enviados a la Bolsa 

Mexicana de Valores (BMV), la firma del giro de la construcción, Cemex, dio a 

conocer que durante el cuarto trimestre de 2019 sus ventas netas 

consolidadas fueron de tres  mil 259 millones de dólares; mientras que a lo largo del 

año disminuyeron 1.0 por ciento respecto a lo que obtuvo en 2018, con 13 mil 130 

millones de dólares. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/arca-continental-ventas-ebitda-coca-cola-empresas/
https://www.razon.com.mx/negocios/presiones-economicas-frenan-a-constructoras/
http://www.vepormas.com/
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Otorgan a Tren Maya 8.3 mmdp para Tramo 2 

Para el segundo tramo del Tren Maya, que va de Escárcega a Calkiní, el Gobierno 

federal prevé ejercer un monto de ocho mil 307 millones 680 mil pesos, los cuales 

provendrán del presupuesto de egresos de este año, señaló el Fondo Nacional para 

el Fomento al Turismo (Fonatur). 

En la segunda licitación de la obra, publicada en CompraNet, el organismo señaló 

que al igual que el primer tramo, se trata de una licitación nacional e internacional, 

para el segmento de 235 kilómetros que prevé cinco estaciones en el estado de 

Campeche. 

 

 

 

Construyen sucursales del Banco Bienestar sin plan de negocios 

El gobierno federal ya prepara los recursos para iniciar la construcción de las 

sucursales del Banco del Bienestar, pero sin un plan estratégico. 

"Hacemos de su conocimiento que el documento en el que se plasme la 

construcción de nuevas sucursales del Banco del Bienestar para 2020, así como el 

plan estratégico de dicho proyecto, aún se encuentra en elaboración, por lo que en 

este momento (28 de enero) no es susceptible de ser compartido y una vez 

culminado dicho plan estratégico, se hará del conocimiento del público en general, 

por los canales conducentes para acceso de la ciudadanía que así lo requiera", 

respondió la institución a una solicitud de información de El Sol de México vía 

transparencia. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/otorgan-a-tren-maya-8-3-mmdp-para-tramo-2/
https://www.gob.mx/
https://www.gob.mx/
https://www.gob.mx/fonatur
https://www.gob.mx/fonatur
https://www.gob.mx/fonatur
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/construyen-sucursales-del-banco-bienestar-sin-plan-de-negocios-4846293.html
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Avanzan los apoyos de Prodeter en Puebla y Edomex 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural reporta avances en la ejecución del 

programa Proyectos de Desarrollo Territorial (Prodeter) en Puebla con el apoyo por 

más de 15.7 millones de pesos para el cultivo y protección de agave mezcalero y 

agave pulquero en la región. 

También informó que se benefició a mil 681 familias mazahua de cinco municipios 

mexiquenses con la entrega de 15 centrales de maquinaria, con una inversión de 

36 millones 991 mil 601 pesos. 

Las comunidades indígenas del Estado de México forman parte de Prodeter, y va 

orientado a productores de zonas de alta y muy alta marginación, con un enfoque 

territorial, incluyente y participativo 

 

 
Ya inició producción en plantas que dieron lugar a denuncias contra Lozoya y 

Ancira: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo este lunes que la producción de 

fertilizantes ya comenzó en las plantas que dieron pie a las denuncias contra Alonso 

Ancira, expresidente de Altos Hornos de México (AHMSA), y contra, Emilio Lozoya, 

exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex). 

"Estamos iniciando la producción de fertilizantes en las plantas de Coatzacoalcos, 

de Pajaritos. Estas plantas famosas porque dieron lugar a las denuncias de 

corrupción del señor (Alonso) Ancira y del señor director de Pemex (Emilio) Lozoya", 

comentó López Obrador en la conferencia mañanera. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-Avanzan-los-apoyos-de-Prodeter-en-Puebla-y-Edomex202016224
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/ya-inicio-produccion-en-plantas-que-dieron-lugar-a-denuncias-contra-lozoya-y-ancira-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/ya-inicio-produccion-en-plantas-que-dieron-lugar-a-denuncias-contra-lozoya-y-ancira-amlo
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“El huachicol sale de Pemex, es delito de cuello blanco”: Diego Sinhue 

A más de 500 días de haber iniciado su gestión como gobernador de 

Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo tiene claros los retos y metas de su 

gobierno: seguir potenciando al estado en materia de empleo e inversiones, apostar 

a la educación de los más jóvenes y, sobre todo, que las y los guanajuatenses 

puedan vivir en paz. 

El mandatario panista explica que se le está dando batalla a los problemas que 

aquejan a la entidad, principalmente la violencia y el robo de combustible, y asegura 

que actualmente se lleva a cabo —junto con la Federación— una estrategia de 

fondo, basada en crear primero policías fuertes. 

 

Sin seguridad no habrá crecimiento económico en México: embajador de EU 

La seguridad es una de las grandes preocupaciones que tiene el Gobierno 

de Estados Unidos en su relación con México, ya que sin esta no se logra el 

crecimiento económico, advirtió este viernes el embajador 

estadounidense Christopher Landau. 

“El tema de seguridad es fundamental, porque sin seguridad no puede haber 

crecimiento económico o prosperidad, así que hablamos y vamos a tratar de 

establecer un diálogo continuo sobre materias de seguridad entre la embajada y el 

sector privado mexicano. Ellos tienen muy buenas ideas, ideas muy interesantes”, 

dijo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/el-huachicol-sale-de-pemex-es-delito-de-cuello-blanco-diego-sinhue
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sin-seguridad-no-habra-crecimiento-economico-en-mexico-embajador-de-eu
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Televisa y Alsea dan sus resultados 

Inversionistas están atentos esta semana a los reportes de las empresas en México, 

las participaciones de ocho integrantes de la Reserva Federal (Fed) y las noticias 

relacionadas con el coronavirus. 

El volumen de operaciones será hoy reducido porque los mercados de Estados 

Unidos permanecen cerrados por la celebración del Día de los Presidentes, lo que 

se va a reflejar en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), la cual acumula dos 

semanas de ganancias y llegó a superar las 45 mil unidades. 

 

El comercio mundial tendrá un débil primer trimestre de 2020, alerta la OMC 

El barómetro de las mercancías indica un nuevo debilitamiento del comercio en el 

primer trimestre de 2020, proyectó la Organización Mundial de Comercio (OMC). 

Al igual que su contraparte de servicios, el Barómetro de Comercio de Bienes tiene 

como objetivo medir el impulso e identificar puntos de inflexión en el crecimiento 

del comercio mundial. Actualmente la medición en tiempo real de las tendencias del 

comercio es del 95.5 menos que el 96.6 registrado el pasado mes de noviembre, y 

muy por debajo de 100 que es el valor de referencia del índice. Este resultado 

inferior a la tendencia podría reducirse aún más debido a una nueva amenaza 

sanitaria mundial. 

 

El FMI afirma que el Covid-19 podría afectar al PIB mundia 

La directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Kristalina Georgieva, 

indicó el domingo en la ciudad emirato de Dubai que el crecimiento de la economía 

mundial, estimado en 3.3% para el 2020, podría verse rebajado entre 0.1 y 0.2 % 

por el brote del coronavirus, si bien aún es pronto para conocer su impacto. 

“Esperamos que nuestra predicción de 3.3 % sufra un corte de 0.1 a 0.2%”, dijo 

Georgieva, durante una intervención en el Foro Global de Mujeres 2020 en Dubai. 

La jefa del FMI indicó que si el coronavirus de Wuhan (Covid-19) se contiene 

rápidamente podría haber una caída brusca en la economía seguida de una “muy 

rápida recuperación”, lo que se conoce como una curva V. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/televisa-y-alsea-dan-sus-resultados
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-comercio-mundial-tendra-un-debil-primer-trimestre-de-2020-alerta-la-OMC-20200217-0028.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-comercio-mundial-mantiene-tendencia-descendiente-OMC-20191119-0031.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-FMI-afirma-que-el-Covid-19-podria-afectar-al-PIB-mundial-20200216-0080.html
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El Banco Central chino baja la tasa de interés a los préstamos para los bancos 

El Banco Central chino (PBOC) bajó la tasa de interés para los préstamos de un 

año a los establecimientos financieros para estimular la reactivación de la economía, 

paralizada por la epidemia del coronavirus. 

La medida permitirá reducir el costo de financiamiento de los bancos comerciales y 

alentarlas a incrementar los préstamos a las empresas. El PBOC propuso el lunes 

200,000 millones de yuanes (unos 28,600 millones de dólares) a un año a una tasa 

de 3.15%, la más baja desde 2017, contra 3.25% anteriormente. 

 

 

Coronavirus contagiará indirectamente a México vía petróleo 

México sería la economía de América Latina menos afectada de un contagio directo 

de la desaceleración de China provocada por la emergencia sanitaria del 

coronavirus, según analistas de Goldman Sachs (GS). 

Esto por el bajo intercambio comercial, el limitado flujo turístico y una media 

dependencia de la cadena de suministros con China, evidenciaron en un reporte 

especial titulado “Mapeando los canales de transmisión e impacto del brote del 

coronavirus en América Latina”. 

 

 
México ‘batalla’ para colocar su combustóleo 

Pemex produce altas cantidades de combustóleo, un subproducto del proceso de 

refinación, caracterizado por altos niveles de contaminación y que cada vez es más 

difícil de ser colocado en el mercado. 

El año pasado, las seis refinerías de la petrolera produjeron alrededor de 150 mil 

barriles diarios de combustóleo, lo que representa el 21 por ciento de la producción 

total de petrolíferos; esta proporción se mantiene en línea con lo registrado en los 

últimos cinco años, a pesar de que Pemex puso en marcha el proceso de 

reconfiguración en sus refinerías. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/El-Banco-Central-chino-baja-la-tasa-de-interes-a-los-prestamos-para-los-bancos-20200217-0024.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Coronavirus-contagiara-indirectamente-a-Mexico-via-petroleo-20200216-0070.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-batalla-para-colocar-su-combustoleo
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Mexicanos viajan menos al extranjero 

Ante el estancamiento económico, los mexicanos decidieron posponer o cancelar 

sus planes de vacacionar en el extranjero, y aquellos que salieron prefirieron ser 

cautelosos, ya sea reduciendo su gasto o haciendo traslados más cortos. 

El año pasado, 19 millones 547 mil mexicanos viajaron fuera del país, 1% o 202 mil 

menos que en 2018, a pesar de que el peso se mantuvo estable ante el dólar, luego 

de que el tipo de cambio se venía depreciando desde 2014. 

 

Aerolíneas reportan 70% de puntualidad 

Las aerolíneas mexicanas que operan en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 

de México promediaron 70.1% en puntualidad durante enero de este año, de 

acuerdo con datos de FlightStats. 

El reporte del proveedor de servicios de datos enfocados en la aviación comercial 

detalló que la empresa mexicana de este sector con mayor puntualidad fue 

Aeroméxico, con 82.1% de sus salidas dentro de los 15 minutos previos o 

posteriores a la hora de salida establecida. 

 

 
Adiós a la política de libre comercio 

A sus 85 años, Jagdish Bhagwati ha defendido el libre comercio durante décadas. 

El profesor de economía y derecho de la Universidad de Columbia incluso escribió 

un libro llamado ‘En defensa de la globalización’. No le gusta cómo han ido las cosas 

últimamente. “Mi preocupación es básicamente que, en todo el mundo, hay razones 

muy diferentes por las cuales las personas comienzan a desesperarse por el libre 

comercio”, dice. 

Según los datos recopilados por la Organización Mundial del Comercio, el 

intercambio de bienes y servicios como parte del PIB mundial se ha estabilizado en 

los últimos años tras décadas de aumento. El comercio de bienes ha disminuido, tal 

vez debido a un desmoronamiento parcial de las cadenas de suministro mundiales, 

según un análisis de Hyun Song Shin, asesor económico y jefe de investigación del 

Banco de Pagos Internacionales. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexicanos-viajan-menos-al-extranjero
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aerolineas-reportan-70-de-puntualidad
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/adios-a-la-politica-de-libre-comercio
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de Amlo 

 

 

 

Piden cirugía mayor para reforma judicial; senadores analizan el proyecto 

Las principales fuerzas políticas del Senado, Morena, PAN y PRI, coincidieron en la 

necesidad de aplicar una cirugía mayor a la propuesta de reforma al Poder Judicial, 

para mejorar el sistema de impartición de justicia, pero además, terminar con las 

castas de juzgadores que se han incubado en su interior. 

Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena, explicó que “tenemos 

que asegurar que las hijas e hijos de obreros y campesinos tengan las mismas 

oportunidades de ingreso a la carrera judicial que las y los hijos de un juzgador o 

juzgadora. 

Los panistas, a través de Damián Zepeda, expresaron que la iniciativa presentada 

por  la Suprema Corte de Justicia de la Nación es insuficiente para mejorar en 

verdad el sistema de impartición de justicia en todo el país. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-17-de-febrero-de-2020-4764307.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-17-de-febrero-de-2020-4764307.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/piden-cirugia-mayor-para-reforma-judicial-senadores-analizan-el-proyecto/1364487
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Busca García Luna obtener acceso a cuentas bancarias 

Desde el Centro Metropolitano de Detención, en Brooklyn, Nueva York, el ex 

secretario de Seguridad Pública Genaro García Luna inició la primera batalla legal 

en México para recuperar sus cuentas bancarias que ordenó bloquear la Unidad de 

Inteligencia Financiera, recursos que necesita para pagar su defensa en Estados 

Unidos. 

MILENIO supo por autoridades judiciales que el hombre de mayor confianza del ex 

presidente Felipe Calderón presentó una demanda de amparo, la cual fue admitida 

a trámite por un juez federal en Materia Administrativa del Primer Circuito. 

 

INE, en riesgo por ‘lambiscones’; Muñoz Ledo dice que quieren entregarlo 

El expresidente de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, llamó a no caer 

en la tentación de algunos “lambiscones” que pueden querer entregarle al gobierno 

como un trofeo la sujeción del Instituto Nacional Electoral (INE). 

En entrevista con Notimex, el legislador morenista se pronunció a favor de que las 

cuatro vacantes del INE sean mujeres y sean electas como se hizo en el origen del 

IFE, la famosa negociación de 1994, donde se logró el mejor consejo por consenso 

de los partidos, no por votación. 

 

 

Nulo seguimiento a denuncias, factor para feminicidios 

México cuenta con la legislación suficiente para hacer frente a la violencia hacia las 

mujeres; sin embargo, no se tiene una política pública, ni recursos económicos y 

humanos para erradicar la violencia de género, coincidieron expertas en la materia. 

Consideraron que cerca de 40% de los feminicidios se pudo prevenir si las 

autoridades hubieran atendido las llamadas o denuncias de las mujeres víctimas de 

cualquier violencia, ya que muchas de ellas sólo se quedaron como un reporte 

policial y ni siquiera se abrió una carpeta de investigación. 

 

 

https://www.milenio.com/policia/garcia-luna-busca-obtener-acceso-cuentas-bancarias
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-en-riesgo-por-lambiscones-munoz-ledo-dice-que-quieren-entregarlo/1364489
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Nulo-seguimiento-a-denuncias-factor-para-feminicidios-20200217-0004.html
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Violencia. Mujeres sufren acoso en 84 dependencias del gobierno 

La violencia de género ha extendido sus raíces a todos los rincones del país, 

incluidas las dependencias del gobierno federal: cifras a las que tuvo acceso EL 

UNIVERSAL revelan que durante 2019 fueron 84 instituciones las que abrieron 

investigaciones por presuntos casos de acoso y hostigamiento sexual contra 

trabajadoras del sector público. 

En el primer año de este sexenio, de acuerdo con información de la Secretaría de 

la Función Pública (SFP), 365 mujeres empleadas en la administración pública 

federal fueron afectadas por estos delitos. Las agresiones habrían sido perpetradas 

por empleados de todos los rangos, desde mensajeros y personal operativo, hasta 

directores generales de área. 

 

Identifican a Fátima, la niña de 7 años asesinada y torturada en Tláhuac 

Familiares de la niña Fátima N., identificaron el cuerpo de la niña, quien 

fue encontrada en bolsas de basura desnuda y torturada en la colonia Los Reyes, 

en las inmediaciones de la alcaldía Tláhuac. 

Fátima fue reportada como desaparecida desde el pasado 11 de febrero en 

Santiago Tulyehualco, por lo que se emitió una ficha de búsqueda en la que se 

describe que la niña portaba su uniforme escolar y su mochila la última vez que se 

le vio. 

 

Hallan cuerpo de una niña en Tláhuac; feminicidios infantiles crecen 11.3% 

Una niña de entre 7 y 9 años fue víctima de feminicidio. La policía localizó su cuerpo 

dentro de bolsas de plástico negro en la colonia Los Reyes Atotolco, 

alcaldía Tláhuac. 

La autoridad mantiene hermetismo sobre el caso que ocurre a ocho días del 

feminicidio de Ingrid Escamilla, quien fue asesinada por su pareja en un 

departamento en la colonia Vallejo, alcaldía Gustavo A. Madero. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/violencia-mujeres-sufren-acoso-en-84-dependencias-del-gobierno
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/identifican-fatima-la-nina-de-7-anos-asesinada-y-torturada-en-tlahuac
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/metropoli/cdmx/fatima
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/hallan-cuerpo-de-nina-en-una-bolsade-plastico
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/embolsan-a-una-nina-en-tlahuac-feminicidios-infantiles-crecen-11-3
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Activan protocolo de feminicidio por niña encontrada en Tláhuac 

El cuerpo de una menor de edad de entre siete y nueve años fue encontrado dentro 

de una bolsa en calles de la colonia Los Reyes, alcaldía Tláhuac. 

Ante dicho descubrimiento, el Ministerio Publico avisó a la Fiscalía Central de 

Investigación para la Atención del Delito de Homicidio y se activó el protocolo de 

feminicidio. 

Personal de la Coordinación General de Servicios Periciales en materia de 

criminalística, fotografía y química acudió al lugar para realizar las diligencias, en 

coadyuvancia con agentes de la Policía de Investigación. 

 

Sheinbaum condena crimen contra niña en Tláhuac; “es aberrante y doloroso", 

dice 

La jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, condenó la muerte 

de una menor hallada en una bolsa de plástico en la colonia Los 

Reyes alcaldía Tláhuac. 

La mandataria calificó como un acto "indignante, aberrante, doloroso que alguien 

sea capaz de herir a una niña". 

 

 

“Cuando salimos, las cosas empezaron a empeorar”; mexicanos vuelven de China 

Agotados pero finalmente tranquilos y felices de estar a salvo en su país, así fue 

como llegaron a México los 10 connacionales que se encontraban en la ciudad china 

de Wuhan, la zona cero donde inició el contagio del Covid-2019. 

Se trata de Daniel Stamatis Portugal, Martín Gutiérrez Nabor, Reydesel Morales 

Ruiz y Valeria Díaz Hernández, además de una familia de seis personas. 

 

 

 

https://www.milenio.com/policia/nina-encontrada-tlahuac-activan-protocolo-feminicidio
https://www.milenio.com/policia/claudia-sheinbaum-condena-asesinato-nina-tlahuac-cdmx
https://www.milenio.com/policia/claudia-sheinbaum-condena-asesinato-nina-tlahuac-cdmx
https://www.milenio.com/policia/en-tlahuac-encuentran-sin-vida-en-una-bolsa-a-nina
https://www.milenio.com/policia/en-tlahuac-encuentran-sin-vida-en-una-bolsa-a-nina
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/coronavirus-cuando-salimos-las-cosas-empezaron-empeorar-mexicanos-vuelven
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Padres de los 43 normalistas exigen castigo por agresión en Chiapas 

El Comité de madres y padres de los 43 estudiantes desaparecidos 

de Ayotzinapa condenaron la represión sufrida hoy por la mañana por la Policía 

Estatal de Chiapas y demandaron que se abran los procesos penales y 

administrativos para establecer responsabilidades contra los servidores públicos 

que incurrieron en uso excesivo de la fuerza. 

En un comunicado, demandaron que se permita la realización de los ulteriores actos 

de información, difusión y protesta pacífica de las madres y padres de los 43. 

 

Religiosos, sin castigo por delitos sexuales en México 

En una comunidad indígena de Oaxaca, uno de los cerca de 50 casos de violencia 

sexual presuntamente cometidos por el padre católico Gerardo “N” y detectados por 

un grupo de sacerdotes salió a la luz a principios del siglo XXI. Un traje de 

monaguillo develó la agresión sexual que sufrió Leonardo —nombre ficticio— 

cuando cursaba la primaria, y de la que no habló durante años. 

Uno de sus familiares narró que cuando fue a la parroquia a entregar la prenda que 

el niño usaba en misa, se enteró de que él podría estar dentro de las víctimas del 

religioso: “Hablé con el nuevo sacerdote y me preguntó por el niño. Le platiqué que 

intentó suicidarse, que tuvo unos cambios de comportamiento muy feos y raros. No 

dimos con lo que tenía... Así fue como nos platicó que hubo casos de pederastia”. 

 

Cárcel propia, armería y protocolos de escape, en bastión de ‘El Marro’ 

José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, superó la logística de cualquier empresa 

altamente eficiente. Diseñó todo un pueblo para cometer sus crímenes, vivir 

rodeado de lujos con su familia, huir de las autoridades, cumplir con labores de 

beneficencia social… y sembrar el terror en la región. 

La comunidad de Santa Rosa de Lima se convirtió en propiedad del líder del cártel 

que lleva el mismo nombre. No solo por la red de inmuebles que creó para operar y 

sobrevivir, sino porque se adueñó de todo el pueblo que le debe lealtad y lo protege, 

incluso, con su vida y la de sus hijos. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/padres-de-los-43-normalistas-exigen-castigo-por-represion-en-chiapas
http://https/www.eluniversal.com.mx/tag/Ayotzinapa
http://https/www.eluniversal.com.mx/tag/represi%C3%B3n
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/religiosos-sin-castigo-por-delitos-sexuales-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/tag/violencia-sexual
https://www.eluniversal.com.mx/tag/violencia-sexual
https://www.eluniversal.com.mx/tag/violencia-sexual
https://www.eluniversal.com.mx/tag/agresion-sexual
https://www.milenio.com/policia/carcel-armeria-protocolos-escape-bastion-marro
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SSP-Chiapas carga contra caravana de los 43; reclaman Segob y Guerrero 

Antimotines de Seguridad Pública del estado 

de Chiapas se enfrentaron a estudiantes normalistas de Mactumatzá y padres de 

los 43 de Ayotzinapa, que con la Caravana Sur bloquearon el Libramiento Norte 

de Tuxtla Gutiérrez durante la mañana de ayer. 

El hecho, del que se reportaron al menos 20 heridos, tres de ellos al parecer por 

arma de fuego, ganó la condena de la Secretaría de Gobernación (Segob), la 

Subsecretaría de Derechos Humanos, el gobierno de Guerrero y los activistas de 

Tlachinollan. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/estados/ssp-chiapas-carga-contra-caravana-de-los-43-reclaman-segob-y-guerrero/
https://www.gob.mx/segob
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 

Ligero repunte de contagios por el Covid-19; ya son mil 770 muertos 

Pekín. El número de nuevos contagios por coronavirus tuvo ayer un leve repunte 

después de tres jornadas consecutivas en las que había disminuido, en momentos 

en que surgió una polémica al divulgarse un discurso del presidente Ji Xinping que 

reveló que el gobierno chino estaba consciente de la gravedad del brote de 

neumonía desde el 7 de enero, semanas antes de que sonara la alarma. El Covid-

19 ha provocado ya mil 770 muertos y 70 mil 548 infectados en China continental. 

La Comisión Nacional de Salud de China informó este lunes que hubo una ligera 

alza en los contagios después de tres días consecutivos de disminución, al registrar 

2 mil 48 infectados, por 2 mil nueve que se reportaron el domingo. 

 

 
American Curios / Qué susto 

Todos, los más ricos y sus representantes en el gobierno, los autoproclamados 

expertos, los principales comentaristas e influenciadores, ni hablar de la realeza 

política y sus servidores, están muy asustados. 

Quién sabe qué tanto dure el susto. Algunos pronostican, o desean, que muy poco; 

otros argumentan de manera impresionantemente torcida que el que tiene cada vez 

mayor apoyo popular es, pues, una amenaza al país (desde sus orígenes se ha 

planteado que demasiada democracia es peligrosa), otros insisten en que se 

requiere de una alternativa más elegible (a pesar de que según las encuestas, este 

es en los hechos el favorito entre el electorado) y que urgen propuestas políticas 

más pragmáticas para poder ganar la elección presidencial (a pesar de que esas 

mismas fueron derrotadas la última vez). 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/02/17/ligero-repunte-de-contagios-por-el-covid-19-ya-son-mil-770-muertos-3959.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/02/17/american-curios-que-susto-9279.html
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COLUMNAS FISCALES 

 

 
Obsesión Outsourcing del Procurador II 

Julio Pilotzi 

 Acusó recibo de una carta enviada por el empleado de GIN Group, en la que se 

menciona que se falta a la verdad cuando se expresa que GIN Group es una de las 

“empresas que en esta área (el outsourcing) promueven prácticas legaloides y que 

(en palabras del Procurador Fiscal) ya llevan años portándose mal”. Al respecto, es 

preciso mencionar que, como se entiende claramente en el aludido texto, el 

comentario no es una opinión personal de este columnista, sino puntos de vista 

atribuidos por diversas fuentes de alto nivel a la autoridad investigadora en materia 

fiscal, en este caso el procurador Carlos Romero Aranda. Es de reconocer que la 

terciarización laboral que dirige Raúl Beyruti, es efectivamente un caso de éxito por 

sus niveles de crecimiento y penetración, tanto en su proceso de incursión en los 

Estados Unidos y Europa. 

No obstante, en un contexto de discusión sobre las reformas al marco jurídico de la 

mencionada actividad, es tarea de los periodistas dar voz a la totalidad de partes y 

posturas involucradas. En este espacio ha prevalecido siempre la apertura para 

difundir la información correcta de los beneficios que genera el modelo de 

outsourcing a la economía nacional; en específico los generados por las 

operaciones de las empresas pertenecientes al grupo de Raúl Beyruti. Lo anterior 

siempre y cuando exista información para comunicar y no únicamente 

descalificaciones carentes de fundamentos como las emitidas por el señor Alfredo 

Cedillo. 

 

  

 

  

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/02/17/obsesion-outsourcing-del-procurador-ii/
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OTRAS COLUMNAS 

 

 

EDITORIAL 

El acoso en oficinas públicas 

El rechazo y el hartazgo de las mujeres hacia el acoso y hostigamiento sexual que 

sufren en centros escolares o laborales han sido una de las principales razones de 

movimientos como el #MeToo a nivel internacional o de las protestas de 

organizaciones feministas en varias ciudades del país y en la Universidad Nacional 

Autónoma de México. 

Sus movilizaciones han logrado hacer visible el problema, pero la erradicación aún 

se ve lejana. Se trata de una situación que abarca distintos ámbitos de la vida 

pública del país, incluidas las oficinas gubernamentales. 

 

BAJO RESERVA 

Feminicidios en la agenda de la 4T 

Nos comentan que en amplios sectores de la 4T están viendo con mucha 

preocupación el impacto que está teniendo el tema de los feminicidios y las 

manifestaciones de grupos de mujeres que exigen poner fin a este problema. Tras 

las manifestaciones que grupos feministas realizaron este viernes en la Ciudad de 

México, nos aseguran que el tema ya es parte de la agenda del gabinete de 

Seguridad y que no se descarta que el presidente Andrés Manuel López Obrador se 

reúna pronto con grupos de mujeres, pues no quieren que este problema se 

convierta en el tema que marque el gobierno de la llamada Cuarta Transformación. 

Por lo pronto, ayer cuando el Presidente se retiraba de entregar un cuartel de la 

Guardia Nacional en Guanajuato, un grupo de feministas protestó por su actuar ante 

los feminicidios. El tema crece. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/feminicidios-en-la-agenda-de-la-4t
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Un año sin saber de Atzin 

Su celular se apagó el sábado 9 de febrero de 2019. La última ubicación quedó 

registrada en la colonia Atlampa. Eran las 5:20 de la mañana. 

Atzin Molina, de 20 años, había conseguido un contrato para bailar aquel fin de 

semana en una disco de Ecatepec, durante la presentación de Jamsha, el DJ 

sudamericano. El viernes 8 la joven se presentó por primera vez en aquel 

lugar, Kaos Discotheque. Esa noche subió a sus redes sociales una foto tomada en 

la disco. 

Una amiga, Daphne, la citó al terminar la presentación en un antro de la colonia 

Roma: el Bangkok, de la avenida Álvaro Obregón. Atzin estuvo ahí hasta las 3:30 

de la madrugada. A esa hora decidió pedir un taxi, pero su amiga la convenció de 

que se fuera con uno de los taxistas que hacían base en el lugar. “Lleva a mi 

hermana a su casa”, le dijo Daphne al chofer. 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

El tsunami llamado Emilio Lozoya 

La caída de Emilio Lozoya en España es mucho más que un golpe al corazón de la 

administración anterior, que estuvo plagada de escándalos de corrupción; es un 

tsunami de múltiples efectos para México, su sistema político y el futuro del sector 

energético del país.  

En principio, la detención de Lozoya Austin en el exclusivo fraccionamiento de la 

Zagaleta, cercano a Marbella, apunta a lo más alto del gobierno del 

expresidente Enrique Peña Nieto, pasando por al menos cuatro exsecretarios de 

Estado, un exdirector de la CFE, un puñado de exlegisladores —y algunos en 

funciones—, una decena de exdirectivos de Pemex y, por supuesto, empresarios 

relacionados con la compañía estatal.  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Reforma judicial: quieren control de jueces estatales 

La molestia del presidente Andrés Manuel López Obrador con los jueces, 

especialmente con los del fuero local adscritos al Poder Judicial de cada estado, es 

fuerte. La revisión de expedientes sobre manejos irregulares en los juzgados 

estatales, donde jueces locales de una entidad dan fallos en otros estados fuera de 

su jurisdicción; o que muchos de esos juzgadores decidan no vincular a proceso a 

criminales acusados de delincuencia organizada, han causado que desde Palacio 

Nacional se pida a los senadores de Morena analizar si en el paquete de reforma 

judicial, que ya está en el Senado, se puede cambiar la Constitución para que la 

justicia local pase a estar supeditada y controlada por la Federación. 

 

 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

La Guardia Nacional y la danza de los números 

Este fin de semana, el presidente Andrés Manuel López Obrador estuvo en 

Guanajuato, inaugurando cuarteles para la Guardia Nacional. En Pénjamo, 

pronunció un discurso que vale la pena recuperar: 

“¿Por qué se están construyendo estas instalaciones? 

Porque queremos que no le falte nada a la Guardia Nacional… y también que 

tengan estas instalaciones para el descanso, para la capacitación, a diferencia de 

la Policía Federal, que en 20 años no pudo consolidarse como institución de 

seguridad, porque solo llegó a tener en sus mejores tiempos 36 mil elementos y 

efectivos, realmente 10 mil, 26 mil dedicados a asuntos administrativos. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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PAOLA ROJAS 

FUERA DEL AIRE 

La matan primero, la exhiben después 

Los vecinos cuentan que escuchaban constantemente gritos e insultos. Casi no la 

veían porque salía muy poco de su departamento y tenía prohibido recibir visitas. 

Su novio la maltrató, la amenazó, la aisló y finalmente la mató. Los detalles de 

la brutalidad con la que la asesinó los omito por respeto a ella y a su familia. 

El agresor de Ingrid Escamilla ya había sido denunciado por violencia. Según 

confirmó Nelly Montealegre Díaz, subprocuradora de Atención y Servicios a la 

Comunidad, existía un proceso acusatorio en su contra iniciado por otra víctima. 

 

RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

Un error hablar de hombricidios 

Cabría hablar de hombricidio o varonicidio si hubiese indicios de que una víctima 

fue asesinada por tener pene, testículos o cualquier otra evidencia física o identitaria 

de su masculinidad. 

Es verdad que en México son asesinados muchos más hombres que mujeres, pero 

es un número escandalosamente superior el de las mujeres que pierden la vida 

porque nacieron con vagina, senos y poseían otras características ligadas a la 

noción de feminidad. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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SACAPUNTAS 

Contra los traficantes 

Nos adelantan que el canciller Marcelo Ebrard, a petición del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, prepara un reporte sobre las investigaciones que lleva a 

cabo el gobierno federal contra las bandas de traficantes de indocumentados. En 

Palacio Nacional nos dicen que será “bomba” informática, pues se darán a conocer 

nombres y conexiones de los implicados. 

Se desiste 

Alejandro Rojas Díaz Durán retiró la impugnación que había presentado contra el 

Sexto Congreso de Morena que eligió a Alfonso Ramírez Cuéllar como presidente. 

Sin embargo, aún quedan casi 100 recursos contra su elección, lo que hace de la 

contienda un cuento de nunca acabar. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Semillero de Morena para el 21 

A pesar de la polvareda levantada por los pleitos internos de Morena, el partido en 

el poder cuenta con un semillero para competir por las 14 gubernaturas (15, si entra 

Baja California) que estarán en disputa el año entrante. 

Algunos tienen altas posibilidades de triunfar si llegan a convertirse en candidatos 

a gobernador. La marca: Morena, juega (todavía) a su favor con la popularidad del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

En ese semillero –semillero, subrayamos, lo cual no implica que sean los elegidos 

y vayan a ganar- hay figuras indistintas. Van algunos nombres: 

Baja California Sur: Víctor Manuel Castro, ex alcalde de La Paz, actualmente 

delegado estatal de los programas de Desarrollo. Anda algo alicaído, pero anda, 

diría el clásico. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-987/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/candidatos-morena-2021-gubernaturas-estados-republica/
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UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Constellation: moneda en el aire 

A finales de este febrero el presidente Andrés Manuel López Obrador viajará 

a Mexicali, Baja California. Uno de los asuntos más importantes a resolver en este 

viaje será poner punto final a la problemática que ha tenido la construcción de la 

planta de cerveza Corona que edificaba Constellation Brands en esa ciudad. 

La planta está a medio construir con una inversión de 700 millones de dólares, 

hasta el momento, y la empresa está a la espera de una determinación final que 

resuelva el conflicto social local para terminar la construcción. 

El conflicto tiene origen en una supuesta lucha comunitaria para evitar el uso 

intensivo de agua para la operación de la planta.  

 

 

FRENTES POLÍTICO 

Las nuevas franquicias. A diez días de que venza el plazo para que las 

organizaciones que podrían convertirse en nuevos partidos realicen sus asambleas 

distritales o locales, y la nacional, en la que se tienen que aprobar los documentos 

básicos del partido, sólo Encuentro Solidario ha realizado su Asamblea Nacional y 

cuenta con 300 asambleas distritales.  

 Después de la segunda liberación de Óscar Andrés Flores, El Lunares, presunto 

líder criminal, dictada por un juez, y en medio de un tercer episodio, pues lo volvieron 

a aprehender, ahora acusado de homicidio, y ante la eventualidad de que un tercer 

juez le otorgue la libertad, el gobierno capitalino emitirá un extrañamiento al Poder 

Judicial sobre la actuación de los jueces que han favorecido al líder de la Unión 

Tepito. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/constellation-moneda-en-el-aire/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1364474


 

 

54 
 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El Presidente y los empresarios 

En sus primeras declaraciones, luego de un triunfo arrollador en las urnas, el 

Presidente electo aseguró que respetaría las libertades cambiarias, daría seguridad 

jurídica a los inversionistas y sería implacable con la corrupción. 

Los hombres de negocios dieron la bienvenida a sus palabras. El dirigente de una 

de las principales agrupaciones empresariales del país afirmó que la iniciativa 

privada estaba dispuesta a facilitar la labor del nuevo gobierno. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El Presidente y los empresarios 

En sus primeras declaraciones, luego de un triunfo arrollador en las urnas, el 

Presidente electo aseguró que respetaría las libertades cambiarias, daría seguridad 

jurídica a los inversionistas y sería implacable con la corrupción. 

Los hombres de negocios dieron la bienvenida a sus palabras. El dirigente de una 

de las principales agrupaciones empresariales del país afirmó que la iniciativa 

privada estaba dispuesta a facilitar la labor del nuevo gobierno. 

LEO ZUCKERMAN 

El país de las nimiedades 

Trato de explicarle a un amigo extranjero las vicisitudes de la rifa de la no rifa del 

avión presidencial. Es difícil. No lo entiende y se acaba riendo. Su hilaridad me 

enoja. Le digo: “Para ti es muy fácil porque vives en otro país, pero para mí, que 

vivo aquí, es muy triste lo que está pasando”. 

Efectivamente: es muy triste. México tiene mil y un problemas coyunturales y 

estructurales. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-presidente-y-los-empresarios/1364464
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-presidente-y-los-empresarios/1364464
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/el-pais-de-las-nimiedades/1364469
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ALICIA SALGADO 

Hornbeck, en la mira de la SCT 

La naviera Hornbeck Offshore Services México, de origen estadunidense y 

relacionada con Hornbeck Offshore, cuyo CEO es Tim Hornbeck, fue sancionada 

con una suspensión de operaciones por la Dirección General de Marina Mercante, 

de Francisco Fernández Perroni.  

Esto al comprobarse que opera con un esquema corporativo simulado (denunciado 

desde 2010) mediante el cual se ha hecho pasar como empresa mayoritariamente 

mexicana en nuestro país para ofrecer servicios de transportación marítima de 

petróleos y derivados en aguas nacionales, incluyendo cabotaje entre puertos 

donde sólo pueden participar navieras mexicanas, como ocurre en EU. 

DAVID PARAMO 

Vacíos de información 

Luego de que el fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, entregó un 

cheque por 2,000 millones de pesos al Presidente de la República a favor del 

Instituto Para Devolver al Pueblo lo Robado hay una gran cantidad de dudas e 

interrogantes. 

Sin que exista una versión oficial se sabe que este dinero proviene de una 

aportación de las familias El-Mann y Zaga Tawil, las cuales se habrían visto 

implicadas en un programa de movilidad social del Infonavit entre las 

administraciones de Alejandro Murat y David Penchyna, lo que le habría causado 

un quebranto de casi 5,000 millones de pesos al Infonavit. 

EL CONTADOR 

1.  Un paquete especial será recibido en las oficinas de Redpack, que obtendrá el 

certificado de Sistemas de Gestión de Seguridad de la Información expedido por 

NYCA, organismo comandado por Carlos Pérez. Con él, la filial de Traxión, grupo 

presidido por Aby Lijtszain, fortalecerá la confianza de sus clientes, socios y 

accionistas al haber aprobado satisfactoriamente el proceso de evaluación.  

2.  Esta semana será la última de Pablo Azcárraga al frente del  Consejo Nacional 

Empresarial Turístico. El próximo lunes, 24 de febrero, el organismo realizará su 

Asamblea General Ordinaria para elegir al nuevo presidente. Al parecer los astros 

están alineados y sería Braulio Arsuaga, actual presidente de la Asociación Nacional 

de Cadenas Hoteleras quien tomaría su lugar. 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/hornbeck-en-la-mira-de-la-sct/119507
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/vacios-de-informacion/119504
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119503
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JOSÉ YUSTE 

México, el tercer país para American Express 

American Express ha evolucionado. Su fortaleza es en atención al cliente y tan lo 

sabe que su nueva mercadotecnia sustituye, de manera simbólica, al centurión 

romano por las fotos de sus usuarios. Pero necesita ir más allá de la atención al 

cliente. Está apostando fuerte por la digitalización para llegar al público millennial y 

por un mercado donde no habían estado, el de las pymes. 

La empresa de medio de pago, famosa en la era pre-cajeros automáticos por sus 

cheques de viajero, ya logró posicionar a México como su tercer país en 

importancia, sólo después de Estados Unidos y Gran Bretaña. En nuestro país 

mantiene su banco, su agencia de viaje y su servicio por tarjetas como medio de 

pago. 

 

MARICARMEN CORTES 

Razones de la baja de pobreza laboral 

Interesantes los resultados del índice de pobreza laboral que reportó el Coneval 

porque, al cierre del cuarto trimestre de 2019, en relación al mismo periodo en 2018, 

la llamada pobreza laboral disminuyó de 39.8% a 37.3 por ciento. 

José Nabor Cruz Marcelo enfatizó que esta mejoría se debió, fundamentalmente, a 

la inflación controlada abajo del 3% en 2019 y el incremento al salario mínimo que 

venía de dos años anteriores. El ingreso laboral real aumentó 5.9% en el año y 1.4% 

en el último trimestre de 2019. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/mexico-el-tercer-pais-para-american-express/119502
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/razones-de-la-baja-de-pobreza-laboral/119505
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

TRASCENDIO 

QUE en máximo dos semanas, la Secretaría de la Función Pública anunciará una 

sanción millonaria e inhabilitación contra más de una empresa farmacéutica 

nacional, pues la dependencia comprobó que indujeron el desabasto de 

medicamentos oncológicos, sobre todo aquellos relacionados con el tratamiento de 

niños.  

Además, la línea de producción de una firma quedará paralizada por haber 

incumplido la petición de mejorar sus mecanismos para la fabricación de fármacos 

como el metotrexato.   QUE la Auditoría Superior de la Federación, encabezada 

por David Colmenares, afina detalles para la última entrega de informes de 

fiscalización de la Cuenta Pública 2018, que se llevará a cabo el próximo jueves en 

la Cámara de Diputados.  

CARLOS PUIG 

La sombra de Ayotzinapa 

Ayer domingo, en Tuxtla Gutiérrez la policía estatal chiapaneca desalojó a un grupo 

de normalistas de ese estado que acompañaban a los padres de los 43 estudiantes 

de la normal de Ayotzinapa desaparecidos en aquella triste noche en Iguala.  

Los videos y los reportes de la prensa local dan cuenta de la violencia con la que se 

efectuó el desalojo y a la hora que escribo esto se reportan varios heridos del lado 

de los jóvenes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_666
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-sombra-de-ayotzinapa
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El síntoma Lozoya 

Poco a poco se dibuja lo que podría ser una batida histórica contra la corrupción, un 

efectivo antes y después en la materia. Anticipan esa posibilidad la captura en 

España del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, así como las declaraciones del 

fiscal Gertz Manero y de la secretaria de la Función Pública, Irma Sandoval.  

Los delitos imputados a Lozoya tocan el más alto nivel de las decisiones del sexenio 

pasado, es decir, decisiones que tomó el ex presidente Peña Nieto.  

 

CARLOS MARIN 

En texto sí, ¿pero en fotos no? 

Por desagradables que sean, las fotografías de una víctima ilustran la narración 

periodística en publicaciones dirigidas a públicos que gustan de la nota roja. 

Repugnantes o “de mal gusto” aportan información, tarea que explica y justifica la 

existencia de periódicos en todo el mundo.  

En muchos impresos, los hechos de sangre constituyen su exclusivo giro editorial, 

en tanto que otros los incluyen entre sus diversas secciones temáticas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-sintoma-lozoya
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/en-texto-si-pero-en-fotos-no
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DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

El tiempo dirá quién le dio el avión a quién 

Fuerte reclamo de Catón a los empresarios que cenaron en Palacio. El miedo y el 

interés suelen destruir honras y mover montañas… sobre todo de dinero; pero más 

allá del penoso espectáculo, veamos el desafío que implica para los empresarios 

transitar CON RESPONSABILIDAD por la estrecha senda que les impone la 

realidad. Va una síntesis del texto y mis comentarios: Titulado “Cena vergonzante”, 

Catón escribió: “…Penosa en el sentido de triste, penosa también en su acepción 

de vergonzosa. 

 La asistencia de los más destacados empresarios del país a la cena organizada 

por López Obrador dio a ver que el interés personal se está poniendo en esta hora 

difícil por encima de la dignidad propia y del bien de la nación.  

 

 

CONFIDENCIAL 

Menuda chamba tiene frente a sí el magistrado Rafael Guerra Álvarez, presidente 

del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, para desterrar prácticas 

cuestionables de algunos juzgadores, en algunos casos, de abierta corrupción. Un 

caso que en varias ocasiones ha sido señalado es el del juez Francisco René 

Ramírez Rodríguez, aquel que se hizo célebre al estar envuelto en el escándalo de 

imponer una multa a una mujer que pedía pensión alimentaria al padre de su hijo… 

y él la castigó por haber tenido a su hijo en una relación extramarital en lugar de 

obligar al pago de la pensión. Pues pareciera que sigue haciendo de las suyas.  

Ahora, en el Juzgado Decimocuarto de lo Civil de la CDMX opera con despachos 

‘amigos’ de los que recibe casos, aplica medidas cautelares cuestionables y 

maniobra para mandar el asunto a una sala de su conveniencia, como es la Sexta 

Sala Civil. Ahora que hablamos de reforma del sistema de justicia a nivel nacional, 

bien harían Tribunales como el de la CDMX en poner ojo a lo que pasa en sus 

juzgados… y no estaría mal que también lo hiciera la UIF, de Santiago Nieto 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/el-tiempo-dira-quien-le-dio-el-avion-a-quien
https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/el-juez-ramirez-rodriguez-de-nuevo
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ENRIQUE QUINTANA  

Pues sí había otros datos… 

Pues sí, en el caso del crecimiento de los ingresos de los sectores de menores 

ingresos… sí había otros datos, y estos son ofrecidos por el Inegi y el Coneval. 

En diversas ocasiones he escrito en este espacio que los datos ofrecidos por el 

IMSS muestran un crecimiento de los ingresos reales. 

 

 

DARÍO CELIS 

Lozoya vs. Lozoya 

A Emilio Lozoya Austin “lo pusieron”. El ex director de Pemex, como aquí le hemos 

informado, estuvo muy bien protegido en Rusia durante los 9 meses que duró su 

paradero. 

El mismo gobierno de Vladimir Putin lo tuvo a buen resguardo. Un hombre clave 

fue William Karam, dueño de Hidrosina, que fue la llave para que empresas como 

Lukoil y Gazprom entraran a México. 

PABLO HIRIART 

Los partidos se hacen patos 

Si Morena barre en las elecciones del próximo año no será porque su gobierno haya 

hecho un gran trabajo, sino porque la oposición se ha autoimpuesto una parálisis 

bastante parecida a la complicidad. 

En el Legislativo se han dado buenas defensas de parte de diputados y senadores 

de oposición en temas importantes, pero tienen escasa repercusión en la 

ciudadanía, que no se entera. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/pues-si-habia-otros-datos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/lozoya-vs-lozoya
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/los-partidos-se-hacen-patos
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

La insensibilidad del presidente 

Desde el lunes se avecinaba la tormenta. La comparecencia matutina en Palacio 

Nacional se había convertido en un interrogatorio intenso y puntual al fiscal general, 

Alejandro Gertz Manero, sobre el feminicidio, al cuestionarle por qué quería 

eliminarlo como delito. No cejaba el intercambio hasta que interrumpió el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. “No quiero que el tema sea nada más lo del 

feminicidio. Ya está claro”, atajó. 

“Se ha manipulado mucho sobre este asunto en los medios. Los que no nos ven 

con buenos ojos aprovechan cualquier circunstancia para generar campañas de 

difamación. Así de claro, de distorsión, información falsa. Este es el caso”. El 

presidente no se detuvo. “En todo el periodo neoliberal inventaron nuevos términos 

para simular: ‘visibilidad’, y resulta que no había visibilidad antes”, resaltó. “Entiendo 

esa postura de distorsionar las cosas, de no decir la verdad”. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Todo el poder 

Vistos en conjunto, los hechos de la semana pasada revelan el fino mecanismo de 

relojería que tiene el Presidente de la República para hacerse de más poder. Fue 

una jugada en tres tiempos que tuvo como resultado el jaque mate a cualquier 

resistencia del sector empresarial. 

Aunque se ha explicado la más que probable ilegalidad de la entrega de un cheque 

por 2 mil millones de pesos al mandatario por parte de la Fiscalía General de la 

República, ese acto tuvo un sentido cuya real dimensión se revelaría a lo largo de 

las siguientes 48 horas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-insensibilidad-del-presidente
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/todo-el-poder
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MACARIO SCHETTINO 

Recesión a largo plazo 

Esta semana no habrá información económica importante. La próxima conoceremos 

el cierre de 2019, en términos de actividad económica, y el arranque de 2020 en 

producción de petróleo y recaudación. Sin embargo, con lo que conocemos hasta 

ahora parece posible no sólo estimar el comportamiento de la economía en este 

año, sino aproximar de forma bastante razonable la década entera. 

Como usted sabe, es imposible conocer el futuro. No podemos saber con certeza el 

impacto del coronavirus en la economía global, por ejemplo. Menos podemos 

estimar lo que ocurrirá con la política expansionista de los bancos centrales más 

importantes del planeta. 

 

MARTI BATRES 

Doblaje, cultura y derechos 

La propuesta de la Academia Mexicana de Artes Cinematográficas para la redacción 

del artículo 8 de la Ley de Cine, relativa al doblaje, aceptada por la Asociación 

Nacional De Actores, representa el primer aterrizaje para lograr consensos en torno 

a la iniciativa conocida como Ley de Doblaje. 

De hecho, en las oficinas de la propia AMACC, confluyeron los diversos factores del 

mundo del cine mexicano: AMACC, IMCINE, MOCCAM, SOGEM y ANDA para dar 

cuerpo a mesas de trabajo específicas sobre los diversos temas que abarca la 

iniciativa en cuestión. 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/recesion-a-largo-plazo
https://elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/doblaje-cultura-y-derechos
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Pepe Grillo 

Porfirio cambió de foco 

Porfirio cambió de foco El diputado Muñoz Ledo es una piedra en el zapato de 

Morena en el Congreso, una piedra cada vez más afilada que hace tropezar a la 

bancada en San Lázaro. Después de varias semanas descalificando la política 

migratoria del gobierno de López Obrador, en particular el papel del instituto ... 

 

Federico Arreola 

El sitio efeminista.com como ejemplo para Notimex y la 4T 

Ignoro si la agencia informativa del gobierno, Notimex, tiene una sección 

especializada en temas feministas. Si existe, pienso que no ha conseguido mayor 

relevancia, al menos no me parece que sea muy conocida. 

Estamos ante una oportunidad para cambiar. La agencia española EFE, el año 

pasado, lanzó el año pasado Efeminista.com, portal con el que apostó por la causa 

de la mujer. Es excelente el trabajo que se realiza ahí. 

 

Ricardo Alemán 

¡Feminicidio, doble moral de Obrador! 

La doble moral del gobierno federal y de la Capital del país; así como del 

Partido Morena y de sus legisladores está a la vista de todos, frente a la epidemia 

imparable de feminicidios. 

1.- Le exigen al presidente un pronunciamiento sobre la epidemia feminicida y, de 

manera grosera, descalifica el tema porque, en su opinión, lo importante es la rifa 

del avión. 

2.- La represión oficial, con gas pimienta, es la respuesta en no pocos de los 

reclamos legítimos de los movimientos feministas que se han movilizado en distintos 

lugares del país y diversos momentos. 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-porfirio_cambio_de_foco-1146069-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-porfirio_cambio_de_foco-1146069-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-porfirio_cambio_de_foco-1146069-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-porfirio_cambio_de_foco-1146069-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-porfirio_cambio_de_foco-1146069-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-porfirio_cambio_de_foco-1146069-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-feminismo-amlo-notimex-efe-efeminista.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/feminicidio-doble-moral-de-obrador/362112


 

 

64 
 

 

Rozones 

Bibiana Belsasso 

Infanticida, psicópata y en libertad 

Diego Santoy Riveroll, quien asesinó a los dos hermanitos de su novia e intentó 

degollarla a ella, a tan sólo 14 años de este infanticidio, podría salir de prisión. Todo 

empezó como una historia de amor entre dos adolescentes, Diego Santoy Riveroll 

y Érika Peña Coss. Los dos jóvenes conocidos en la sociedad regiomontana: ella, 

hija de una conductora de televisión; él, un joven guapo con recursos. Se vieron por 

primera vez en una discoteca y tuvieron un noviazgo de dos años. 

Cuando Érika decidió terminar con ese noviazgo, el joven entró a casa de los Peña 

Coss, ubicada en la colonia Cumbres, con un pasamontañas y guantes de látex. 

Además, habría cubierto sus tenis con cinta adhesiva para no dejar huellas. 

 

Arturo Damm 

Los dos poderes 

“Lo que queremos es que el gobierno represente a todos. Así como hubo la 

separación en su momento del Estado y de la Iglesia, porque a Dios lo que es de 

Dios y al César lo que es del César, así se necesita ahora una separación del poder 

económico del poder político…”. 

Así lo dijo AMLO, el 2 de mayo de 2018, en plena campaña electoral, y todo indica, 

a partir de la cooperación “voluntaria” que el presidente pidió a cien empresarios 

para comprar boletos para la (no) rifa del (no) avión presidencial, que, al menos en 

este caso, lo que vale es la cercanía entre poder político y el económico, la 

proximidad entre el gobernante y el empresario, cercanía que es cooperación, todo 

lo cual tiene un nombre: capitalismo de compadres, que no es tan malo como el 

capitalismo de Estado (en el cual el gobierno es el dueño de los principales medios 

de producción), pero tampoco tan bueno como el verdadero capitalismo (en el cual 

el gobierno, no siendo dueño de medios de producción, tampoco concede privilegios 

a los capitalistas privados). 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-infanticida-psicopata-y-en-libertad/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-los-dos-poderes/
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Marco A. Mares 

CoDi, ¡ya casi! 

El Cobro Digital o CoDi, como se le conoce por su abreviatura, ya es una realidad 

operativa, pero falta convertirlo en una verdadera red de pagos. Los bancos y las 

sofipos ya cuentan con la plataforma tecnológica, pero falta que los comercios 

habiliten sus terminales para poder recibir los pagos y hacer los cobros a través del 

CoDi. 

Para decirlo en términos claros, el CoDi ya casi está listo y es cuestión de semanas 

para que su uso se generalice. Así lo reconoce el gobernador de Banco de México, 

Alejandro Díaz de León, quien dice que los bancos ya hicieron su tarea, pero falta 

que la hagan los comercios para completar los procesos que permitan que 

finalmente opere la novedosa red de pagos. 

La Gran Carpa 

Payaso 

La diputada de Morena en la CDMX Leticia Varela mostró su inconformidad por la 

propuesta que permitiría nuevamente el uso de animales en circos. La legisladora 

invitó a su compañera María Eugenia Hernández —quien presentó la propuesta— 

a ir por leyes que prohíban la crueldad animal, y le recordó que esta acción fue una 

respuesta a las quejas por las condiciones en las que vivían los animales. 

Isaac Katz 

Viejos pobres (I) 

La población mexicana está envejeciendo, de forma tal que el número de individuos 

mayores de 65 años, que en la actualidad es 7% de la población total, seguirá 

aumentando hasta llegar en el 2050 a representar 20 por ciento. 

Una de las maneras de entender el desarrollo económico de un país es analizando 

si el nivel de bienestar (material e inmaterial) de la mayor parte de los individuos 

que componen una sociedad es mayor que el que tuvieron sus padres (o más aún 

que el de sus abuelos) a la misma edad. Visto de esta manera, resulta claro para la 

mayor parte de los mexicanos, su nivel de bienestar ahora es mayor que el de sus 

padres y también mayor que el de sus abuelos.  

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/CoDi-ya-casi-20200217-0018.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200217-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Viejos-pobres-I-20200217-0020.html
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Dinero 

El Consejo Coordinador Empresarial y 150 hombres de negocios presentaron la 

semana que pasó un nuevo código moral. Su título: Dimensión social de las 

empresas. Es un decálogo de compromisos que asumen con la sociedad, sus 

colaboradores, el medio ambiente, el cumplimiento de la ley. Pronto se está viendo 

en problemas uno de los mandamientos: Demostrar nuestra obligación moral con la 

sociedad, participar activamente en el desarrollo de las comunidades y construir 

mejores condiciones de vida para los mexicanos. De acuerdo con el Financial 

Times de Londres, “los consumidores mexicanos pronto se enfrentarán con 

ominosas etiquetas negras en los alimentos y bebidas que advierten que 

contienen demasiada azúcar, demasiada grasa o demasiadas calorías, una medida 

con la que el país intenta abordar una de las peores epidemias de obesidad y 

diabetes del mundo. Agrega el Times: “Una bolsa de papas fritas o un paquete de 

galletas, por ejemplo, podría tener tres etiquetas: demasiado alto en sal o azúcar, 

así como un exceso de calorías y grasas saturadas, en función de la proporción por 

100 gramos. México es líder mundial en consumo de refrescos. La industria está 

dando la pelea. Es una cruzada ideológica contra la industria de alimentos 

procesados, argumenta, por su lado, Jaime Zabludovsky, presidente del Consejo 

Mexicano de la Industria de Productos de Consumo. Expresa que las asociaciones 

de la industria podrían buscar medidas cautelares o incluso luchar contra las 

medidas bajo el TLCAN o su sucesor, T-MEC. La industria no se ha dado cuenta de 

que estamos en medio de una epidemia de obesidad en México, dice, por su lado, 

el doctor Juan Rivera, director general del Instituto Nacional de Salud Pública. 75 

por ciento de los adultos y 35 por ciento de los niños y adolescentes tienen 

sobrepeso u obesidad... El Estado tiene el deber de proteger la salud pública. 

Vamos a ver en qué situación queda el nuevo decálogo empresarial. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/17/opinion/006o1eco
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Astillero 

En Chiapas no ha habido ningún cambio político trascendente con la llegada de 

Rutilio Escandón Cadenas a la gubernatura. Como siempre, es decir, como ha 

sucedido durante décadas con los mandatarios estatales que han privilegiado 

intereses grupales de élite y han mantenido a la entidad federativa en su atraso 

histórico, el arribo al poder de una esperanza de cambio sólo ha quedado en eso. 

En realidad, poco podría esperarse de manera sensata con el triunfo electoral de 

Escandón Cadenas, quien constituye la continuidad del poder político de otra de las 

pésimas administraciones chiapanecas, con Manuel Velasco Coello como titular. El 

Güero, como es llamado Velasco, armó un batidillo escandaloso para acomodar sus 

piezas en el tramo en que se asoció política y electoralmente con la candidatura de 

Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia de la República, en un contexto de 

absoluta condescendencia del máximo poder moreno hacia el político del Partido 

Verde Ecologista de México, que es nieto de Fernando Coello, quien llegó a 

anunciar que mi nieto es amigo de Andrés y la simpatía también que me tiene mi 

nieto también la tiene con Andrés de muchos años ¿Su nieto respaldaría la 

candidatura de AMLO?, se le preguntó al abuelo, quien contestó: Totalmente. 

Integrante del partido Verde Ecologista de México, pero plenamente enganchado 

con el priísmo de Enrique Peña Nieto (quien usó al Verde de la misma manera que 

ahora lo utiliza el obradorismo), Velasco Coello es mencionado en ciertos ámbitos 

políticos como el principal promotor de un acuerdo secreto que garantizaría al 

mexiquense una plácida salida de escena a cambio de no obstruir la llegada del 

tabasqueño a la Presidencia de la República. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/17/opinion/008o1pol


 

 

68 
 

 

 

Editorial 

Cáncer en niños: enfocar esfuerzos 

Un estudio de la Organización Mundial de la Salud (OMS) revela que cada año se 

documentan en el mundo 300 mil nuevos casos de cáncer en niños, con una 

incidencia más marcada entre el grupo de 4 y 9 años de edad, así como una 

diversidad de tipos: desde la leucemia hasta el cáncer cerebral, el linfoma y tumores 

sólidos como el de Wilms y el neuroblastoma. 

Por si esas cifras no fueran ya de por sí preocupantes, hay otras que refieren la 

tremenda desigualdad imperante en el planeta: mientras entre 80 y 90 por ciento de 

los niños afectados de cáncer logran sobrevivir en los países desarrollados, en las 

economías emergentes y pobres la tasa de curación es de apenas 20 por ciento. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/17/edito

